
“工地建到哪里，夜校就办到
哪里；工地开工，夜校开学。”这一
理念已经在建工集团得以实现。
自1996年5月14日，建工集团总公
司第一所民工夜校在七建公司开
课以来，至今已走过18个年头。前
不久，建工集团工会召开“农民工
夜校教育培训工作推进会”，就进
一步推动农民工夜校教育培训工
作的开展， 大家发表了各自的意
见。

工地建到哪里
夜校就办到哪里

焦玉锁： 北京建工集团提出
的“工地建到哪里，夜校就办到哪
里！工地开工，夜校开学”的要求。
从2007年以来，坚持以人为本、教
育优先， 与工程项目部同步建立
农民工夜校， 对农民工进行安全
教育、技术培训、权益保护、思想
和文化教育等方向进行教育培
训。 集团工会制订一系列制度和
措施， 使农民工夜校的资金和场
地得到了保证， 企业内部和社会

资源得到了充分利用， 教育培训
做到了形式方法灵活多样， 教育
培训内容紧密结合了工程实际。
同时， 集团工会重视对京外、境
外、 合作工程项目上加强农民工
夜校工作，做到全覆盖，使每一个
农民工都到夜校接受培训。

专门为夜校编写
3万余字教材

徐宝茹： 我们专门为夜校编
写了包括文明素质、职业道德、劳
务管理、生活区管理、职业病及传
染病防治、安全防护、绿色施工、
环境保护、施工技术以及钢筋、模
板、 混凝土施工技术标准共计17
讲3万余字的教材，统一规范了农
民工夜校教育培训的内容。 在实
际工作中， 有人提出：“教材统一
非常好，但是你写的出来，我们不
一定讲的出来，最好做出宣传片，
我们一播放就行了。另外，每集别
太长了， 要不然农民工没有那么
大的耐心和时间看。”于是，公司
工会想办法，利用自有资源，自己

配音、配图编辑了图文并茂、有声
有影的幻灯片，每集时长8至20分
钟不等， 这样基层工会就可以利
用工余饭后， 见缝插针的组织培
训。

在餐厅张榜公布
优秀学员名单

孙秋月：工地是企业的窗口，
由全国各地的农民工组合而成的
劳务作业班组， 是我们工程施工
建设的主力军。 为充分调动农民
工学习积极性，确保教学质量，我
们每季度进行一次“优秀学员”评
选 ，项目部将获得“优秀学员”的
农民工名单在职工餐厅醒目位置
张榜公布，增加学员的荣誉感，同
时接受大家的监督。 通过对优秀
学员的评比活动 ， 提高了农民
工参加夜校学习的积极性 ，农
民 工 从 “要 我 学 ”向 “我 要 学 ”
转变 ，纷纷主动要求参加夜校
的学习培训 ，农民工夜校教育
培训工作步入良性循环轨道 。
教育手段上 ， 尽量务实多样 ，

教学内容上需要什么就学什么，
缺什么就培训什么，不搞一刀切，不
苟于形式， 力求教学方法通俗易
懂、浅显明了。

常与农民工聊天
了解他们的需求

赵东彪 ：2008年我从中国矿
业大学毕业后， 成了一名大学生
村官。“村官” 的经历为我打下了
当好农民工夜校教师的基础。来
到三建公司后 ， 我经常到工地
了解农民工生活和工作情况 ，
与农民工聊天交流 ，了解农民
工 的 需 求 ， 并 向 他 们 传 递 安
全 、法 律 法 规 等 知 识 。在 外 地
出差期间 ，吃住都是和农民工
一起 ，下班后经常组织农民工
进行培训 ，向他们讲解公司的
相关规定， 在施工过程中应当注
意的安全事项及相关的案例。虽
然条件艰苦， 但我总是抽出时间
到网上下载法律法规文件、 公司
文件、案例分析等内容，回到工地
后和农民工朋友一起交流分享。

从2010年起， 朝阳区呼家楼
中心小学将每年的12月定为学校
的 “孝行月”。 不仅如此， 为了
推进孝行文化， 学校还开展了一
系列相关的活动。 对此， 学校德
育副校长王琳娜进行了介绍。

记者： 在朝阳区呼家楼中心
小学中， 都推行了哪些孝行文化
活动？

王琳娜： 为了能更有效的推
进孝行文化， 学校开展了很多相
关的活动。 我们也希望， 我们的
学生能够做到， 对父母尽孝心、
在学校献关心、 在社会献爱心。
具体的说活动包括这些内容， 首
先， 在学校践行孝行教育活动的
同时， 我们的班主任、 中队辅导
员也会结合 “孝行月” 开展主题
班级活动。 比如， 06级2班的蔡
振老师带领班级的学生开展了收
集孝行月故事、 孝文化知识等班
队会 。 其次 ， 学校号召学生在
“孝行月” 活动中， 每周给自己
的家长一次激励与感谢， 这样的
活动内容， 建成了学生与家长、
学生与老师、 老师与家长沟通的
桥梁。 还有， 学校还会开展 “照
片里边有故事” 感恩寻访活动、
《我的孝行月故事》 自主绘本创
作 、 “我要当孝星 ” 的评选活
动。

点评： 在推进孝行文化的过
程中， 朝阳区呼家楼中心小学开
展的活动可谓是丰富多彩 。 当
然， 说丰富绝不仅仅局限于数量
上的多少， 内容层次也很重要。
在这点上看， 呼家楼中心小学开
展的活动很到位， 不仅仅关注学
生， 更有老师和家长的参与。

记者： 通过开展这些孝行文
化活动 ， 学生们有什么样的变
化？

王琳娜 ： 2011年至2013年 ，
呼家楼中心小学共有1105名学生
被授予校级 “孝子之星” 称号。
不仅如此 ， 学校的魏子涵 、 杨
光、 田茂迪、 张丛等7名同学也
陆续被评为市级 “孝子之星 ”。
除去这些荣誉， 学生们也有其他
的变化。 通过孝行文化活动， 学
生们感受到家长养育自己的不
易， 和家长间的沟通更顺畅了。
比如， 第三届孝行月时， 学校开
展 《我的孝行月故事》 自主绘本
创作。 这次的活动孩子们的兴趣
很高， 他们通过与父母的谈心，
了解自己的童年故事， 感受到家
长的辛苦和浓浓的爱。

点评： 通过孝行文化活动的
开展， 起到不错的效果， 不仅仅
是 “孝子之星” 的荣誉， 更多的
在于学生们对于家长爱的感悟，
这才是更珍贵的收获。

【边聊边论】

被访人：王琳娜 记者：盛丽

李鸿年： 2001年，我入职到北
京一家建筑机械租赁服务公司上
班。第二年，公司改制成有限责任
公司。 2009年6月至12月，公司借
口企业效益不好， 一直没给我发
工资。 同年12月底，我因此离职。
此后，由于我有了新工作，不能经
常去原单位要工资， 只能打电话
催促， 对方虽然一直答应给我补
发，但就是拖着不给，至今我也没
拿到拖欠的工资。 现在该单位换
了领导，他说不知道这件事，我去
了两次都见不到人。请问：我现在

还能要回工资来吗？
安慧敏： 从您介绍的情况来

看， 您供职单位名称的变更不影
响劳动合同的履行， 应当认定为
您是从2001年到用人单位工作
的。您在2009年12月辞职后，因拖
欠工资问题向用人单位索要工
资，《劳动争议调解仲裁法》 第二
十七条规定， 劳动争议申请仲裁
的时效期间为一年。 仲裁时效期
间从当事人知道或者应当知道其
权利被侵害之日起计算。 前款规
定的仲裁时效， 因当事人一方向

对方当事人主张权利， 或者向有
关部门请求权利救济， 或者对方
当事人同意履行义务而中断。 从
中断时起， 仲裁时效期间重新计
算……劳动关系存续期间因拖欠
劳动报酬发生争议的， 劳动者申
请仲裁不受本条第一款规定的仲
裁时效期间的限制；但是，劳动关
系终止的， 应当自劳动关系终止
之日起一年内提出。

由此来看，其一，劳动争议仲
裁时效的起算点为职工辞职之
日；其二，职工向用人单位索要报

酬的行为构成仲裁时效的中断，
起算点为职工最后一次向用人单
位索要报酬的日期。 所以从您最
后一次索要报酬之日起开始计
算，如果不超过一年，就未超过仲
裁时效， 您可以向劳动仲裁部门
申请，要求单位支付拖欠的工资。

提问者 李鸿年 回答者 安慧敏

■有问必答

提问： 机械公司职工 李鸿年
回答： 北京市总工会法律服务中心 安慧敏

□本报记者 王香阑

工资拖欠好几年
还能要回来吗？

学校该怎样
教孩子孝顺长辈？

看工会
如何把夜校办得有声有色
□本报记者 曹海英

焦玉锁： 建工集团党委
副书记、 工会主席

徐宝茹： 三建公司工会
副主席

孙秋月： 三建宁波绿地
中心项目部工会工作者

赵东彪： 三建公司清华
大学项目部夜校教师
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